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《路加福音》系列讲章 第 76 讲 

主耶稣的祝福 

路加福音 24:50-53; 民数记 6：6：22-27  

2021 年 6月 6日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰

2004 年，罗宾逊出版了一本叫《基列之家》的书，你们很多人大概都读过。这是一本写成书信、

日记形式的小说，描述的是一位年迈的传道人，约翰·艾姆，写给他七岁的儿子的信。这是一个出乎

他意料之外得到的儿子。年轻的时候，他和妻子育有一个儿子，不幸的是，妻儿都在一场不幸的灾难

中丧生。他原以为这辈子就单身过了，后来还是结了婚，并且有了这个儿子。他想把自己的经历都告

诉儿子，因为这个小儿子对他年轻时候的事情一无所知，因此他就写成书信。下面是一段他书信里的

一段话：这件事情看上去无足轻重，但我还是想告诉你。小时候，我们是个非常敬虔的家庭，那个镇

子也是个敬虔的地方。这样的环境当然在很大程度上影响了我们的行为。有一次，我们几个孩子给我

们家的小猫施洗礼。小妹拿出她的一件旧连衣裙，给小猫套上，小猫忍受不了，我只好一面拽住裙子，

一面用水弄湿小猫的眼睫毛，背诵牧师施洗时的程序用语。猫妈妈发现了，气的一下子把小猫抢回到

他们的窝里去，我们几个一时认不出哪只小猫是我们刚施过洗礼的。我们很肯定，这群小崽子都是在

外邦黑暗环境里出生的，因此我们真的很担心。我注意到，几根眼睫毛掉在我的手掌上。人人都抚摸

过他们的宠物，但是这种完全出于祝福的抚摸却是完全不同的事情。这事之后好几年，我们兄弟姐妹

几个还在想是否对那只小猫产生什么影响。对我来说，祝福这件事情虽然不能增强圣洁性，但 

却承认此圣洁性，并且是有能力的。我真的有一种感觉，这种感觉让我真实地意识到一种神秘感，小

生命的神秘性和我自己生命的神秘性。我不是要催促你成为传道人，但成为传道人的确有好处。如果

我不指出来，你或许不知道。不是一定要成为传道人才能给人祝福，只不过你成为传道人后就会认识

到这点， 因为这是人们对你的期望。我不知道为什么资料里对此很少论到。 

这本小说提出了关于祝福的问题。祝福是什么？祝福起什么作用？谁得祝福？其实这也是今天早

上路加福音最后这几节的主题。每个礼拜，在我们聚会结束时，都会给会众祝福祷告。对很多人来说，

这就意味着聚会结束。有些人认为这是正式地宣布再见，或者说结束时对你的良好祝愿，实际上并不

起什么作用。有意思的是，改革宗教会的结束祷告基本上就是根据这里路加福音 24：50 节的经文：主

带他们出去，到了伯大尼附近，举手给他们祝福。

这段经文是主耶稣升天之前的最后之举。51 节：正祝福的时候，就离开他们，背接到天上去了。 

使徒行传第一章也描述了基督升天。很多解经家说，这是耶稣正式对门徒们说再见而已。但路加在这
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里的描述是很有目的的， 正如旧约祭司在圣殿的祝祷。即使你不是个学者，至少也能从这里的语言

上看出， 这是一个正式仪式。耶稣举起手给他们祝福。这里两次提到祝福。这有什么重要性呢？因

为路加使用的语言清楚地说明，他既联系到旧约经文，也联系到当时的犹太传统， 也就是祭司在圣

殿服事时所做的事情。我想，我们许多人一说到圣殿侍奉、祭司职责就会联想到希伯来书关于基督作

为大祭司，特别是在赎罪日一年一次进入至圣所的职责， 这是我们最熟悉的祭司侍奉。但是祭司还

有在圣殿里的日常侍奉， 每天早上、傍晚的献祭。人们聚集在一起，祷告。祭司是不允许进入至圣

所的，但他可以在圣所里侍奉，献上馨香的祭、为众人祷告。晚祭之后出来， 举起手给众人祝祷，

此祝福也称为亚伦祷告。利未记对此有详尽的叙述。甚至第二世纪初的文献《班西亚》也有记录，作

者班西亚自己就是祭司，他这样写：在献上馨香祭后，他出来，向以色列全会众举起双手，作耶和华

祝福的祷告。 

请看利未记 9:22：亚伦向向百姓举手，为他们祝福。他献了赎罪用祭、燔祭、平安祭，就下来

了。摩西、亚伦进入会幕，又出来为百姓祝福，耶和华的荣光就向众民显现。 

我想在这里辩论说，耶稣的举手祝福是正式的而不是偶然的。路加把基督与圣殿侍奉和祭司职责

联系在一起，在他写的这卷福音书末了，以耶稣举起双手，进行祝福祷告结束。这不是我个人的意见，

历史上的传道人就持这样的观点。如果没有圣经的支持， 那么马丁·路德、约翰·加尔文说的都不

能作数。路加在这里特意告诉我们的，就是他想要在结束之前告诉我们的。 

不知道大家还记不记得我们的《路加福音》系列第一讲，我们遇到的第一位是谁？他是一位祭司， 

名字叫撒迦利亚，施洗约翰的父亲。路加福音里他所做的第一件事情是什么？像一个加尔文主义者所

说，巧合巧合又是巧合：撒加利亚按班次在神面前供祭司的职分，照祭司的规矩挚签，得进主殿烧

香。他进圣所去更换陈设饼，在至圣所外烧香，代表着众人祷告 （路加福音第一讲，第二页第三段）。

路加告诉了我们当时的的情况。第一，撒迦利亚在圣殿里烧香的时候，众百姓在外面祷告（1：

10），百姓等候撒迦利亚，诧异他许久在殿里（1：21）。假如他们只是在那里祷告，祷告完之后就可

以回家，没有必要等待撒迦利亚出来，对吗？那么他们在等待什么呢？他们等待这位祭司出来，举手

向他们作那个一代一代传下来的亚伦祝福以色列的祷告。结果什么样？你还记得吧，他出来无法说话，

不能祝福以色列。这听上去好像是巧合，但是你看看整卷路加福音，路加在预先让我们看到，以色列，

她的圣殿，她的百姓出了问题，至少是在她目前的情况下，没有长久的祝福可以向他们宣告。这个问

题自从乐园里所发生的就已经存在。那他们怎么样才能得到、才能保持神的祝福？多少次，神的祝福

来到以色列， 但又因着他们的糟糕德行而流失了，就像我们一样。圣洁、完美的律法、祭司、圣殿

都不能带给以色列带祝福，这祝福也是世上每一个人的愿望，希望完全、希望平安进入他们的生活。

我们可以在自己的生活里看到，我们这些满有罪的，总是倾向于离开神，倾向于自爱的，倾向于悲观

失望的人，怎么样能够有祝福的声音临到我们？甚至说这样的祝福我们怎么能配别人向我们说？ 
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不但如此，考虑到生活中的苦难，我们怎么能够知道、怎么能够证明此祝福是真的？你可以认为

自己是蒙了祝福的，可以把祝福之词印出来，贴在厨房里。但是你怎么样面对那些你不会感到蒙福的

日子呢？更糟糕的是，我们自己都知道那不是祝福，我们正在遭受痛苦、难处、不幸。那些遭受不幸、

灾祸、痛苦的人怎么样可能想象自己是蒙了福的？这就是一开头提到的约翰·艾姆在基列之家故事里

所遇到的问题。这本书就是传道人艾姆和他的儿子的故事，艾姆给他的儿子也起名就约翰·艾姆，小

名杰克。约翰深爱杰克，因为他把这个小儿子视为代替他那早年失去的爱子， 当作是他的教子。然

而杰克一直是老艾姆眼里的一根刺。首先，杰克是他那失去儿子的痛苦记忆，不是他真正的儿子，因

为他的真正儿子不能再回来，杰克代替不了他年前时的妻子和那个儿子。其次，杰克的存在也一直在

提醒他，他失去了儿子事情上的祝福。不单是失去第一个儿子，在此后的书信里，艾姆回忆到，杰克

不但是他父亲的刺，也成为全镇人的刺。他在信里回忆说，杰克十岁的时候，用木屑填满了家里的信

箱，然后放火焚烧。后来偷窃家里的珍贵资料，例如曾祖父的那本新约， 他前妻的照片，最糟糕的

是，杰克利用一个年轻姑娘对他钦佩，把她的肚子弄大了，然后离弃了她。事发之后，又成为胆小鬼。

作为长老会传道人的艾姆和妻子，为此感到羞愧无比，想要挽回自己儿子的过犯，去照顾那个姑娘。

然而这个无耻的杰克竟然把耻辱和责任全都推在父母身上，自己离家而去，就像那个比喻里的浪子一

样。后来他回到镇上，继续成为艾姆的刺，利用老父亲在感情上、智力上的衰退，折磨这个年迈的传

道人。你可以从从整本书里可以感受到作者所承受的巨大压力。艾姆很想要爱杰克，但这样的爱却成

为他的重担。他根本无法理解这个年轻人，他为杰克给他带来的痛苦感到悲伤、愤怒。虽然他爱杰克，

但他无法想象自己会为杰克祝福。当他回顾杰克给他带来的麻烦时，他在信里写道：杰克是个极其不

诚实的人，作为牧师，我不能为不诚实的人祝福。对我来说，许多罪都可以饶恕，但是有些人陷在罪

里如此严重，我实在帮不了忙。假如一位祭司从圣殿出来，他不会有任何祝福可以给杰克。就像撒迦

利亚从圣殿出来，哑巴了，因为没有东西可以祝福以色列。 

为什么要等祭司出来？会众为什么不能在祷告之后就回家，而要等在那里，等候祭司给他们的祝

福？如果是那样，他们的祷告、献祭就不完全。因为我们怎么样知道神悦纳了祭司所献的祭，甚至怎

么样知道祭司是否在里面献了祭？因为会众在外面是看不到祭司在里面替他们献上馨香的祭的的。但

是当他出来，给他们祝福时，他们就知道他已经在里面献上了祭，并且被神悦纳。 

耶稣升天之前所做的最后一件事是祝福。给他们祝福是因为他将升上天去，他不仅替我们献上了

祭，他也履行祭司职责，为我们祝福。从那一刻起，他将成为我们的祝福。但他天上行使祭司职责我

们是看不见的。我们怎么样能够知道看得见的十字架上成为祭，和复活升天？那就是他在这里向门徒

们所作的祭司祝福。祝福是因为祭已经献上。并且，基督升上天成为被父神悦纳的馨香之祭，永远活

在父神的右边，作为我们的祭司、祭物和救赎者，成为我们的祝福；祝福不仅是嘴上说出的，也是永

远作祭司为我们代祷而成为的行为上的祝福。 
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圣经第一章叙述了神的创造。六日之内神创造，并且每一天都是好的。神不仅说好的神也祝福了

他的创造（创世记 1：28 注：和合本译作：神就赐福给他们, 所有的英译本都是神就祝福他们）， 

神为什么在那一刻祝福被造世界？因为一起都已经完成。这是在说，一切都已经成就、都很好，

神就安息了。作为创造者，他永远不再从事这样的创造工作，他用结束祝祷的形式对他的工作说话。

所有，也是看作他的工作，他的生活、死亡、复活，用结束祝祷的方式,进入他的安息，和父神一切

等待着我们加入此安息。他的工已经完成，他坐在父神的右边。他的工完成、完美、蒙了祝福。正因

为如此，你们也完全了。在父神眼里，你们是完全的、完美的、蒙祝福的。 

这就是为什么路加福音以祝福结束。不仅如此，每个礼拜我们聚集，神对你说的最后一句话是祝

福你，祝福你从这里出去后的生活。这不是一个良好心愿而已，这是神的宣告。因为神在结束祝福里

说：我要把我的名字加在你身上

注：民数记 6：22-27：耶和华晓谕摩西说： 你告诉亚伦和他儿子说，你们要这样为以色列人祝福，说： 愿耶和华

赐福给你，保护你！ 愿耶和华使他的脸光照你，赐恩给你！愿耶和华向你仰脸，赐你平安！ 他们要如此奉我的名为以

色列人祝福，我也要赐福给他们。英译本从钦定本到现代的 NIV 都译作：他们要把我的名加在以色列人身上。很明显，

和合本作者在此采用了意译，以为神把他的名字加在人身上不合理， 却不知这样的意译无法表达原文的意思。 

在我们每个礼拜聚会结束祝祷里，神的名字真的加在我们身上。我知道，我们很难想象这一点，

或许我可以用一个假设来说明：当我举起手作祝福祷告的时候，我们的执事们急匆匆地走到你们中间，

用记号笔在你们大伙的脑门上写：父、子、圣灵。这是神在祝福你。这不是简单的祷告，这是神的宣

告：因着基督的一次献上的牺牲之祭和他永远的祭司之工，你是蒙祝福的！哪怕是今生的受苦也丝毫

改变不了这个事实。 

基督举起手祝福门徒们，将他的一切益处都加在了他们身上，差他们到世界上为他传福音。这就

是我们一个礼拜接一个礼拜在这里所做的，传讲基督的道，分领主餐。聚会结束，神差我们到世上，

可以面对难处、苦难，当然也包括我们自己的罪。 

那么杰克的故事是如何结束的？我们的故事又将如何结束？艾姆在书信结尾说，我从这个人人痛

恨的儿子身上看到了我自己的罪，我自己也需要得到和我的行为无关的祝福。正如旧约的以色列需要

神的祝福，不是因为他们靠自己的行为挣得的，因为律法早已向他们证明，靠自己是不可能完成律法

要求的。现在我看着这个实在不配的小艾姆，摘下帽子，低下头，为儿子祝福，当然是民数记 6：24

节：愿耶和华赐福给你，保护你。 愿耶和华使他的脸光照你，赐恩给你。愿耶和华向你仰脸，赐你

平安。再也没有什么比此更美的了，再也没有什么更能表达我的感情了。他双眼紧闭，头也不敢抬起

来。我重复了一句：愿神祝福你，小约翰·艾姆，这个我心爱的儿子、弟兄、丈夫、父亲。他靠后些

坐着，看着我，如梦初醒。你看，这就是我们一个礼拜接一个礼拜传讲福音、分领主餐、把祝福加在

你们头上，神把他的手加在我们身上，宣告说：你们这些可爱的儿子、父亲、妻子、儿女，我帮助你



5 / 5

们，谁还能抵挡你们呢（罗马书 8：31）？无论你们下个礼拜遇到什么，创造、掌管宇宙万物的神一

句为你们行了一切，我对你们说的最后一句话不是咒诅，是祝福！ 

我们一起祷告


